

Primer Mapa Abierto. Villa 31 y 31 Bis

“A este mapa lo hacemos entre todos”

El presente mapa es el resultado del trabajo de adolescentes y jóvenes del Taller de Arquitectura y Mapas de la Villa 31.

Un mapa abierto es un mapa dinámicamente incompleto para ser completado y renovado por quienes viven en el territorio, acompañando los cambios que en él se sucedan.



TURBA

Talleres de Urbanismo Barrial

TURBA es un colectivo que se propone generar instancias participativas de reflexión, visibilización y representación del territorio vivido a partir del entrecruzamiento de diversas estrategias, formatos y enfoques disciplinarios como las artes visuales, la fotografía y el lenguaje audiovisual, el urbanismo, las ciencias sociales.

Desde el 2010 **TURBA** lleva adelante un **Taller de Urbanismo Barrial** destinado a jóvenes y adolescentes en la Villa 31/31 bis tendiente a visibilizar la existencia del barrio como parte de la ciudad y promover su apropiación por parte de la comunidad. En estos talleres, la línea de trabajo preponderante de los últimos años es la producción de “cartografía popular” que constituye una forma de representación del territorio a partir de una amplia batería de recursos artísticos, arquitectónicos y sociológicos.

La confección participativa de mapas villeros permite sintetizar un relato colectivo acerca de la percepción espacial de los propios habitantes y la identificación de problemáticas que se despliegan en los territorios cartografiados. Asimismo, la práctica de mapeo habilita el registro y visibilización de distintas experiencias comunitarias desarrolladas en el barrio como resistencia a las condiciones de vulnerabilidad social y habitacional a la que esta población está expuesta en su cotidianidad.

El proceso de elaboración de un mapa implica un doble juego: por un lado se obtiene un objeto mapa útil para la comunidad que contiene los aportes y representaciones de aquellos actores participantes y, por el otro, durante el proceso de su elaboración se construye un conocimiento colectivo acerca del territorio a escala urbana y barrial transitando sus aspectos políticos, sociales, económicos y culturales.

Del camino recorrido desde 2010 a la fecha, **TURBA** ha materializado un **Mapa Abierto** en donde converge toda la información relevada por el equipo de jóvenes y adolescentes participantes a partir de distintas estrategias. Se denomina Abierto porque al igual que el territorio es producto de un proceso social y por este motivo es susceptible de ser modificado y transformado conteniendo los emergente y aportes de cada persona o colectivo que desee participar. La idea de Mapa Abierto responde justamente a la apertura o permeabilidad respecto a las observaciones y apropiaciones de los usuarios/comunidad y a una perspectiva que concibe al espacio de naturaleza dinámica y en permanente construcción y, por lo tanto, a la cartografía como una representación de este mismo proceso.

Primer Mapa Abierto. Villa 31 y 31 Bis

Para llegar a este **Mapa Abierto**, el proceso de trabajo se puede clasificar en tres etapas. Un primer momento de familiarización con las distintas herramientas y conceptos urbanísticos y cartográficos a través de distintas actividades. En este marco, se trabajó alrededor de dimensiones metodológicas y teóricas para la planificación de los barrios en sus diferentes escalas: barrial, urbano, metropolitano, provincial, nacional. Un segundo momento de corte experimental en donde se exploraron aspectos ligados a la morfología y la representación urbana y, un tercer bloque centrado en el relevamiento de información para la confección del mapa que fue presentado a la comunidad a fines de 2013. Durante el año 2014 y 2015, este mapa abierto circuló por numerosas organizaciones, centros culturales y comunitarios, espacios educativos, etc. En cada encuentro con estos diversos actores del barrio, se compartió el mapa y se realizó un taller a fin de ponerlo a prueba y nutrirlo de las opiniones, sugerencias, observaciones y aportes de los participantes.

Este proceso deja un primer **Mapa Abierto** de la Villa 31-31 Bis de referencia y del que se han apropiado numerosas instituciones del barrio y un equipo de trabajo consolidado integrado por jóvenes del barrio y profesionales provenientes de distintas disciplinas. Pero también el compromiso de darle continuidad al proceso de visibilización del barrio a través de la permanente revisión y circulación del **Mapa Abierto** por distintas instituciones y espacios comunitarios y el desarrollo de otras iniciativas o intervenciones urbanas que permitan representar el territorio y su apropiación por parte de sus vecinos.